

Escala Crítica/Columna diaria

*Tres coaliciones para la presidencia; diversidad en los estados *Núñez en caso Corral: necesario revisar la coordinación fiscal

*Las lluvias, el drenaje y la basura: problema recurrente

Víctor M. Sámano Labastida

LOS TRES precandidatos ya registrados para la Presidencia de la República han estado en Tabasco. Cada uno conforme a su estilo, tanto en lo personal como en lo partidista. Ayer José Antonio Meade Kuribreña, de la coalición encabezada por el PRI, estuvo en Villahermosa, para una reunión con líderes y militancia tricolor, así como con empresarios. Cuando acudió Ricardo Anaya también tuvo en encuentro con los líderes de la alianza liderada por el PAN y una reunión con simpatizantes en la que prevalecieron los del PRD, partido con mayor presencia en el estado entre los que conforman el frente.

Un sello distinto tuvo la primera visita como precandidato Andrés Manuel López Obrador, quien encabezó sus llamadas asambleas informativas en plazas abiertas en nueve municipios de la entidad. Su más reciente paso por Tabasco fue esta semana en la ruta hacia Chiapas donde avaló la nominación de Rutilio Escandón como candidato de Morena a la gubernatura de aquel estado.

REAGRUPAMIENTOS

COMO se sabe, hasta el momento hay tres bloques registrados para contender con candidatos propios por la Presidencia y falta por definirse los independientes. José Antonio Meade Kuribreña será nominado por la coalición "Todos por México", integrada por el PRI, PVEM y Panal. Originalmente designada como "Meade Ciudadano por México", pero que el INE obligó a renombrar para evitar confusiones en el reporte de gastos.

Esta alianza no se repite en las elecciones estatales que también habrá en julio próximo. En especial para las nueve gubernaturas, incluida la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Mientras, la coalición "Por México al Frente", inicialmente Frente Ciudadano por México, del PAN, PRD y MC, sigue haciendo esfuerzos por tener candidatos comunes en los estados. En Jalisco, el Movimiento Ciudadano decidió postular por su lado a Enrique Alfaro.

La otra coalición integrada por López Obrador para Morena es denominada "Juntos Haremos Historia, a la que se sumaron el Partido del Trabajo y el Partido Encuentro Social, pretende

llevar candidatos de consenso en las gubernaturas. En algunos casos sacrificando su propio perfil y militantes, como en Morelos, donde postularán al futbolista Cuauhtémoc Blanco.

Como le comentaba ayer, esta mezcla de partidos y agrupaciones, favorecerá el reblandecimiento del llamado “voto duro”, así como la estrategia del “voto útil”. Los candidatos –pre candidatos para no contradecir al INE- tienen un mensaje dirigido más a los de afuera que a los de adentro. Aunque quizá un caso especial sea José Antonio Meade quien busca ganarse la confianza de los priistas, partido en el que no milita.

En Tabasco, Ricardo Anaya –no tanto por la vía del PAN como por la del PRD-, al igual que Meade, saben que tendrán que batallar contra el “paisanaje” que significa la postulación de López Obrador. Éste, con la habilidad de varias campañas, ahora no sólo reivindica su origen tabasqueño sino que recuerda sus raíces veracruzanas (“choco jarocho”, se dice) y su vecindad chiapaneca (tiene un rancho en Palenque).

CORRAL Y NÚÑEZ

NO SÓLO hay solidaridad sino comprensión en el caso planteado por el gobernador de Chihuahua, Javier Corral, en materia de la distribución de recursos federales, afirmó el mandatario tabasqueño Arturo Núñez, quien además es presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). Precisamente hoy tendrá oportunidad de conversar con el secretario de Gobernación y “vamos a hablar de la problemática en la materia”, dijo en una entrevista con Víctor Trujillo (Brozo).

Respecto a algún pronunciamiento de la Conago –le había comentado a usted que tarde o temprano el caso Chihuahua caería en la cancha de esta agrupación- Arturo Núñez puntualizó que siendo un organismo colegiado y pluripartidista “no puedo yo darme el mandato y solito tomar una decisión”. Recordó que la Conago tiene integrantes procedentes del PRI, PAN, PRD y PVEM.

Sin embargo, señaló que el caso Chihuahua y el Gobierno federal remite a la cuestión de la coordinación fiscal que se debe revisar. Comentó: “no todos los estados estamos saliendo bien librados con las nuevas reglas de coordinación fiscal y más con el replanteamiento de fondo que se ha generado en las finanzas públicas (...) por la caída de los ingresos petroleros”.

Como se sabe, la llamada coordinación fiscal le cuesta a Tabasco desde 2008 una merma significativa de sus recursos. En anteriores ocasiones me referí a otra cuestión de fondo expresada en el excesivo centralismo y que el doctor Firdaus Jhabvala califica como un federalismo simulado.

Por otra parte, no hay que olvidar que Javier Corral es un gobernador surgido del PAN, partido que ahora está en un frente electoral con PRD y MC.

AL MARGEN

LAS INTENSAS lluvias del miércoles afectaron a 19 colonias de la capital tabasqueña. Se calculó una precipitación de 175 milímetros. Nuevamente se puso a prueba la capacidad de los cárcamos y del drenaje. El ayuntamiento que preside Casilda Ruiz informó que fueron retiradas más de 30 toneladas de basura que obstruyeron las rejillas. El ejército aplicó en algunas áreas el Plan DN-III. Nuevamente se pidió la colaboración de la población para aminorar el impacto en los sistemas de drenaje. Vienen más lluvias y aunque por lo general es la primera de la temporada la que arrastra todos los desperdicios, debe planificarse un sistema para impulsar la cultura de la limpieza en las calles. (vmsamano@yahoo.com.mx)